

CASTEJÓN S. Orlando J. Tres décadas de reflexiones universitarias. 1966-1996. Universidad del Zulia. 133 pp. 1997

Orlando José Castejón Sandoval, doctor en Ciencias Médicas, docente e investigador de la Universidad del Zulia es autor de más de un centenar de trabajos de investigación, publicados en revistas nacionales y extranjeras y, en su ejercicio profesional, ha ocupado diferentes cargos relacionados con el quehacer científico del país.

En este libro, el profesor Castejón, nos presenta una compilación de los trabajos realizados durante el lapso comprendido entre los años 1966 a 1996. Una síntesis de su producción científica resultado de sus investigaciones y su participación en organismos nacionales e internacionales como promotor de la ciencia.

La tesis principal se sitúa sobre la necesidad de colocar los planes nacionales de ciencia y tecnología en una posición central con respecto a la planificación económica, social y cultural.

Esta publicación condensa veintinueve temas que desarrollan el objetivo general referido a la ciencia y a la tecnología como instrumentos fundamentales de desarrollo dentro de una concepción integral de factores económicos, sociales, culturales y espirituales. Algunas de las ideas plasmadas en estos temas -por este insigne científico, intelectual y filósofo de la ciencia- se han implementado parcialmente. Otras aún requieren de su estudio y ejecución.

Según palabras del autor, la ciencia y la tecnología para los países en desarrollo son cada día más un asunto prioritario del Estado. Son varias las razones que sustentan esta afirmación:

a.- Para enfocar con originalidad y racionalidad el círculo vicioso del desarrollo.

b.- Para tratar de cerrar la brecha cada vez más profunda que separa los países desarrollados de los subdesarrollados.

c.- Para participar con dignidad en el proceso de interdependencia que nos compete a nivel universal.

d.- Para elevar la calidad de vida de nuestros pueblos, para aproximarlos e incorporarlos a los procesos de globalización de la economía y fundamentalmente para jerarquizar la presencia de Venezuela en la geo-

grafía universal. Una presencia económica, política, científica, cultural y espiritual.

OPCIÓN se complace en presentar a sus lecturas este trabajo de indudable importancia para los estudiosos universitarios, investigadores y científicos del país.

FERRER M., Ana y GARCÍA G., Nelly. **Religión y comportamiento político en los nuevos votantes.** Universidad del Zulia. Vicerrectorado Académico. 140 pp. 1997.

Las autoras de este libro son docentes e investigadoras de la Universidad del Zulia en la Maestría en Antropología del Departamento de Ciencias Humanas de la Facultad Experimental de Ciencias. En la actualidad, trabajan en el programa de investigación: Mitos, ritos, haceres y decires en la reinención y negociación de las identidades en las zonas urbanas de la región zuliana.

Este libro es el resultado de una investigación relacionada con la abstención electoral y con el sentir de los "nuevos votantes" en el contexto venezolano. Está estructurado en dos partes. La primera parte, presenta una retrospectiva que va desde 1810 hasta nuestros días. En la segunda parte, las autoras exponen, bajo una perspectiva antropológica y lingüística, el comportamiento asumido por los políticos en sus discursos, y al mismo tiempo, analizan la posición de los "nuevos votantes" a partir de estos discursos. Un análisis de hechos como de discursos.

El objetivo fundamental está centrado en indagar sobre las analogías existentes entre el comportamiento político y lo religioso. Por un lado, la religión como un hecho social total ligada a los otros aspectos de la vida social y, en particular, al conjunto de fenómenos y actividades que conciernen al poder y a las relaciones de autoridad establecidas con miras a un fin común; es decir, con la política.

Las autoras explican que la religión y la política son una manera de aproximarse a la realidad natural y social (para adaptarla, afirmarla, negarla, entenderla, asimilarla) que implica la utilización de elementos expresivos propios de cada una de ellas, intercambiados o prestados de

otras esferas de la vida social. Esto quiere decir que tanto la religión como la política conllevan al despliegue de objetivos cognitivos, pragmáticos, afectivos y estéticos; algunos de ellos no son necesariamente conscientes, y en una infinidad de situaciones sociales explican y justifican relaciones de: dominación/violencia, sometimiento/legitimación.

OPCIÓN invita a leer esta obra de gran vigencia porque plantea algunas de las razones de alto índice de abstención electoral, la carencia de líderes, la no credibilidad hacia la política y nos conduce a reflexionar sobre qué está sucediendo en la juventud venezolana con respecto a su comportamiento ante esta situación.

SANDREA M., Evelina. **La acentuación ortográfica en el español. Teoría y práctica.** Universidad Nacional Experimental "Rafael María Baralt". 161 pp. 1997.

Evelina Sandra Meléndez, licenciada en Letras Hispánicas y Magíster en Lingüística y Enseñanza del Lenguaje de la Universidad del Zulia, es profesora de la Universidad Nacional Experimental "Rafael María Baralt" donde ha dictado las asignaturas Lengua Española I y II, Expresión y Comunicación, Fonética General y Fonología del Español, Práctica Docente, Literatura Infantil y Didáctica de la Lengua.

La autora nos presenta un trabajo metodológicamente bien elaborado ubicado en el ámbito de la **ortografía de la palabra**, (en cuanto a la acentuación), y a la **ortografía de la sílaba** (en lo relacionado con la secuencia vocálica). Un material de apoyo de índole teórico-práctico dirigido a los estudiantes de la Licenciatura en Educación Integral de la Universidad Experimental "Rafael María Baralt" con el fin de ayudarlos a superar los problemas que confrontan en esta parte de la ortografía.

Los estudiantes, a quienes va dirigido este trabajo, son docentes de lenguaje que tienen la responsabilidad de enseñar ortografía. Sin embargo, el libro es recomendado para estudiantes y profesionales en general, puesto que, está claramente explicado el qué y el cómo adquirir habilidades ortográficas. Es de fácil comprensión donde se mezcla la teoría (la lengua como sistema en su parte **NORMATIVA**) con la práctica (a través de una serie de actividades).

El libro está estructurado en tres capítulos que se inician con **las reglas generales de acentuación**, luego se tratan **los casos especiales de acentuación** y, por último, **comentarios finales** donde se plantean ciertos casos en determinadas situaciones.

OPCIÓN recomienda la lectura y estudio de este libro a los lectores interesados en los temas sobre **la Enseñanza y uso de la lengua**, ya que presenta una manera práctica de resolver los problemas de acentuación ortográfica.

CONSUEGRA H., José. **Apuntes de economía política**. Editorial Grijalbo. (Prólogo de D.F. Maza Zabala). 437 pp. 1997.

José Consuegra Higgins, docente universitario, investigador, intelectual y promotor de la educación y la cultura con un alto prestigio en toda la América Latina, y más allá. Ha elaborado este **texto de economía** que refleja su experiencia en las aulas sus reflexiones sobre los problemas y las alternativas de solución de los países latinoamericanos en asuntos de economía, su empeño por estimular en los estudiantes y estudiosos la aptitud de análisis de las cuestiones económicas y sociales, en vez de la admisión pasiva de propuestas y afirmaciones contenidas en los libros traducidos, cuyos análisis, ejemplos y explicación de las teorías resultan algunas veces inadecuadas en nuestro medio.

En esta obra, Consuegra, pone de manifiesto el carácter histórico del conocimiento científico interpretado a través de dos formas. Una, referida a que las leyes económicas están condicionadas por el tiempo y el espacio, se modifican o se hacen obsoletas en el transcurso del tiempo. La otra, plantea que ciertos conocimientos son precederos, en mediano plazo, mientras que algunos son de más permanente validez y aplicación. Una constante revisión de los conocimientos a la luz de los cambios que ocurren. El autor, como hombre de la ciencia económica y como analista social, se empeña en lograr esta renovación.

Con la publicación de estos apuntes sobre diversos temas de teoría económica, el autor logra mostrar en un estilo claro, conciso y comprensible los distintos tópicos que se relacionan con la economía internacional, desde las políticas del mercantilismo, hasta los temas sobre protec-

cionismo, libre comercio, balanza de pagos, monopolio, oferta-demanda-precio, la banca, sistemas económicos y planeación económica.

En "Apuntes de Economía Política" se concede amplio espacio a la teoría y a la política de planificación económica, y a la función preponderante que tiene el Estado en la vida económica.

OPCIÓN recomienda esta obra de temática vigente y actual. Lectura obligada que satisfecerá la inquietud de los investigadores y estudiosos de las ciencias económicas y sociales, así como también, de todos aquellos lectores apegados a los temas de economía.

Raquel Bruzual